

	PTAS.	CTS.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	25
Ultramar	2	50

Número suelto 5 céts.  
id. atrasado 10 id.

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

## Zola después de Castelar

Le Gaulois ha arrancado á Zola las siguientes declaraciones, con motivo del viaje que piensa emprender á Roma, para documentarse algún tanto en beneficio de su nuevo libro, titulado *Roma*:

—Marcharé, dijo el autor de *Nana*, á principios de Noviembre.

—¿Visitará usted al Papa?

—Nada sé y nada puedo decir sobre el particular hasta que llegue á Roma. No es cierto que yo haya solicitado una audiencia de León XIII, y si llego á pedirla, será después de haber conferenciado con algunas personas que viven en la Ciudad Eterna.

No negaré que deseo que el Papa me reciba; pero me sentaría muy mal dar un paso en falso, y que mi petición, mal interpretada, fuese denegada.

Así es que prefiero hablar en Roma de la cosa con las personas á que me refería antes, y que están, por su opinión y clase, en situación de aconsejarme muy bien.

Si me dicen que pida la audiencia, la pediré, porque entonces ha de serme concedida. Si por el contrario, juzgan mis consejos, dadas mis circunstancias especiales, que debo abstenerme de toda petición, me abstendré.

Ante todo, lo que quiero es obrar como cumplido caballero y como hombre bien educado que conoce perfectamente lo que se debe al Sumo Pontífice y en el caso de presentarme ante Su Santidad, lo haré con conocimiento y conciencia del acto que realizo.

Note usted bien que no digo ni me conviene decir ahora que declaraciones haré yo en el caso de la visita, y que guardo para mí también el por que deseo yo ver al Papa León XIII, que posee una gran inteligencia, y que es, sobre todo, el Padre—Papa, no significa otra cosa—¿cómo podría, pues, negarse á oírme á mí, puesto que pertenezco también á la religión católica y que además ignora el objeto de mi visita?

Por otra parte, yo voy á Roma para tomar la tierra, para respirar el aire de aquella ciudad y no para descubrirlo, lo cual sería una pretensión ridícula ó infantil.

Tengo que escribir un libro sobre Roma con el título *Roma*, y es muy justo que estudie algo allí mismo comprobando algunos puntos contravertidos y mucha de mis investigaciones para poder luego afirmar y dar colorido propio á mi obra.

¿Cómo llevaré á cabo mi tarea? Ese es mi secreto, dijo sonriendo Zola, al redactor de *Le Gaulois*, y dando por terminada la *interview* en su punto esencial.

—¿Ha estado usted ya en Roma? ¿Cuánto tiempo piensa usted permanecer allí?

—De Italia, sólo conozco la ciudad de Génova, pero ahora me propongo andarlo y recorrerlo todo, ver muchas cosas y hablar con muchas personas.

Para contestar á la segunda pregunta, le diré que tengo el convencimiento *a priori*, de que pasó ya el tiempo en que las pasiones y los odios no son más que fantasía pura para entretener la memoria y que nada de eso existe, desde que se pone el pie en el Vaticano, en donde la diplomacia reina en soberana y dueña del mundo.

Pero eso ya lo veremos.»

## La guerra de Oriente

Ahondando en el origen del conflicto chino-japonés, encuéntrase una vez más confirmación á la famosa sentencia que dice: «Busca la mujer...»

Uno de los incidentes más importantes del drama que se está desarrollando en el extremo Oriente, es, sin duda, la desgracia del primer ministro coreano, Minn-Yei-Shon, de que dieron cuenta en su sazón los periódicos europeos.

Pues bien, ahora resulta, según afirma en una de sus correspondencias el corresponsal en Tokio de un diario parisiense, que la culpa de esa desgracia, así como la de la guerra entre chinos y japoneses, la ha tenido una pícarra mujer.

Quien desee saber cómo se llama ella, ármese de paciencia y siga leyendo.

El rey de Corea, Li Hi, sentía predilección por las mujeres. Para olvidar las preocupaciones del gobierno y las tristezas de la política, entregábase en los brazos torneados de sus dulces compañeras. Una de éstas, más bella é inteligente que las demás, llegó á ejercer en el espíritu del oriental monarca gran ascendente, y sucedió lo de siempre: la que primero fué

preferida ascendió después á favorita.

Exigente y autoritaria, su amor propio sufría al ver el cariño con que el rey trataba á la reina legítima, la princesa Tcho, madre del príncipe imperial, presunto heredero del trono de Corea.

No pudiendo reprimir su envidia y sus celos, la favorita ideó alejar á la reina de la corte, ayudándose para ello de la calumnia.

El resultado de sus maquinaciones no se hizo esperar: Tcho fué enviada al destierro. Pero el rey siguió sintiendo en el fondo de su corazón especial afecto hacia la infeliz desterrada, á quien la escribía con frecuencia suplicándole que tornase al palacio. La princesa Tcho, cuando se convenció del arrepentimiento de su marido, se apresuró á regresar.

La envidia de la favorita que vivió su influencia contrastada por la de la reina creció más y más. Convencida de que el destierro no resolvía nada, decidióse á emplear un medio radical. Con pretexto fútil, llamó á Tcho á sus habitaciones, y allí, con una ferocidad de que hay pocos ejemplos, martirizó á su rival, quemándole la cara con una barra de hierro candente. La desgraciada reina no tardó en morir á consecuencia de las terribles quemaduras.

El rey Li-Hi tuvo la debilidad de perdonar el crimen de su favorita, quien recobró su influencia.

Pero así como ella reinaba en el corazón del monarca, otro hombre reinaba en el suyo; era Minn Ysi-Shon. Cortesano hábil, espíritu sutil, el nuevo amante de la favorita llegó á ser primer ministro.

Profundo psicólogo, comprendió desde el primer momento que por grande que fuera la confianza que en él tenía el rey, su influencia no sería absoluta hasta el día que contase incondicionalmente con la favorita.

La ambición de ésta y de Minn no reconoció límites. Seguros de la impunidad, cometieron todo género de abusos y atropellos, que fueron causa de que estallase la revolución en Corea.

Entonces, obediendo las indicaciones de Minn y de Yuen-Che-Kei, embajador chino, el rey Li-Hi hizo un llamamiento al emperador de China para que le protegiera contra sus propios súbditos.

Lo demás ya lo deben saber nuestros lectores. Minn fué desterrado con toda su familia y la favorita.

A poco estalló la guerra entre China y Japón, como consecuencias de la cuestión de Corea.

## La duquesa viuda de Santoña

Murió el día catorce en Madrid, entre dos y tres de la tarde, una señora que ha llamado muchas veces, y por distintos conceptos, la atención general: D.<sup>a</sup> María del Carmen Hernandez y Espinosa de los Monteros, duquesa viuda de Santoña, marquesa viuda de Manzanedo, Grande de España de primera clase.

Fué la finada, primeramente, esposa de un oficial de Ejército, y contrajo más tarde segundas nupcias con aquel hombre inteligente y emprendedor, que unió á su nombre los títulos que acabamos de citar, y que llegó á ser uno de los banqueros más ricos é influyentes de España.

Ya cuando el cólera, que hizo tantos estragos en Madrid durante el otoño de 1865, esta señora prestó servicios humanitarios tan grandes, y con tal riesgo de su persona muchas veces, que le ganaron, con entera justicia, la Gran Cruz de Beneficencia.

Prueba y prueba notoria de estos sentimientos caritativos, fué igualmente, poco tiempo después, la fundación del Hospital del Niño Jesús.

Aproximábase la Restauración, y con ella el período de su más risueño esplendor para aquel acaudalado matrimonio.

En aquellos días, Manzanedo tuvo un rasgo que la historia no olvidará nunca. La causa de la Monarquía legítima desmandada para su próximo triunfo y para su propaganda incesante sumas crecidas, y el famoso banquero las proporcionó con una generosidad sin tasa.

Signió pasando el tiempo. La Restauración había vencido. Manzanedo compró el magnífico palacio de la calle del Príncipe, esquina á la de las Huertas, donde habían residido anteriormente sus antiguos dueños, los marqueses de Isasi.

Sus gustos le llevaban á vivir en el centro de la corte, y no en los barrios nuevos, donde con menor dispendio hubiera podido tener otro palacio no menos rico.

Dispuso grandes obras en su nueva casa, levantó los pisos, enriqueció los salones con pin-

turas de ilustres artistas, puso á contribución á los decoradores más célebres de España y del extranjero, y se instaló al fin regiamente en aquella espléndida morada, donde se había derramado el oro á manos llenas.

La señora que murió el domingo disfrutó entonces de todas las preeminencias que le proporcionaba la posición de su marido, encumbrado á título del Reino y á Grande de España; cruzó su pecho con la banda de las Damas nobles de María Luisa, y recibió en su palacio, para asistir á brillantísimos bailes, al malogrado Rey D. Alfonso XII, á su augusta hermana D.<sup>a</sup> Isabel, Princesa de Asturias á la sazón, á la sociedad elegante y aristocrática de Madrid.

Tuvo entonces rasgos de gran esplendidez, como recuerda anoche un periódico.

Había invitado ya una suntuosa fiesta y tenía hechos todos los gastos de cena y decorado cuando se recibió la noticia de la muerte de Pio IX. Suspendió el baile, repartió la cena á los pobres y no volvió á invitar hasta que pasaron los nueve días.

Otra vez le llevaron las alhajas de una gran dama que se hallaba en grave apuro, para que diera por ellas una cantidad. La dió sin vacilar, y al otro día envió á la dama en cuestión las alhajas diciéndola que no se ocupase para nada de la deuda.

Tristísimo contraste de tanto esplendor ha sido el calvario que comenzó por la duquesa viuda de Santoña por causas que no hemos de juzgar, con la muerte de su esposo.

Muchas personas aseguraban que la fortuna del marqués de Manzanedo era tan considerable, que aun repartida entre su hija la señora de Mitjans, actual poseedora de aquel título, y su viuda podían haber quedado ambas en una posición muy brillante.

Pero empezaron pronto las dificultades en la repartición de la herencia; comenzaron los pleitos; la duquesa los mantuvo con una tenacidad y una constancia de que hay pocos ejemplos, y los fallos de los Tribunales de justicia la fueron contrarios una y otra vez.

Quién pudo seguir figurando en sociedades fué apartándose lentamente de ella.

Sólo un círculo muy reducido de amigos siguió fiel en torno suyo.

Y llegó un día en que la duquesa ya no tuvo más que una preocupación, una obsesión mejor dicho: los pleitos.

Los pleitos, en los cuales iba dejando su fortuna para acrecer la de abogados y procuradores!

Cualquier noticia de la Prensa, relacionada con los asuntos, dábale pie inmediatamente para algún comunicado.

Abandonó su palacio, del que hoy es dueño un exministro liberal, el Sr. Canalejas; anunció que nada tenía; pleiteó por pobre; sus muebles y sus alhajas pasaron á poder de las prendas más conocidas de Madrid; publicó un libro con la narración de sus infortunios, y cuando hacia ya algunos meses que nadie hablaba de ella, la que deslumbró á Madrid en tantas ocasiones con las magnificencias de un lujo asiático, entregó su alma á Dios en un modesto cuarto de la calle de Olózaga.

¡Dios haya acogido su alma en su seno!

## POR CORREO

París, 16.—Telegrafian de Roma que el señor Castelar continúa siendo muy agasajado en aquella capital.

El príncipe Odescalchi dió anoche una brillante recepción en honor del insigne tribuno español.

Entre las muchas cartas que éste recibe hay una del célebre historiador César Cantú felicitándole.

El señor Castelar marchará hoy á Nápoles donde se propone visitar al presidente del Consejo señor Crispi.

París 16.—*El Eco de París*, consultando á un caracterizado personaje acerca de la impresión que al pueblo francés ha causado la noticia de la probable visita del Emperador Guillermo á París, con pretexto de visitar la futura Exposición de 1900, dice que unos han acogido la noticia con cierta indiferencia, si bien con la natural cortesía, y en cambio en otros ha causado gran indignación.

De todos modos la anunciada visita del emperador está siendo el tema de las conversaciones del día.

París 16.—De Lorenzo Marquez telegrafian al *Times*, de Londres dando cuenta de la situación crítica en que se encuentran los portugueses de aquella colonia por la actitud hostil de los indígenas que han dirigido varios ataques á la plaza.

Como las fuerzas de guarnición son insufi-

cientes para rechazar á la multitud de cafres insurrectos, el cónsul inglés ofreció á las autoridades portuguesas fuerzas de marina para reprimir la rebelión.

El ofrecimiento fué rechazado cortésmente.

Anteayer los indígenas en gran número atacaron la plaza, siendo rechazados por la guarnición que se batió heroicamente, causando al enemigo muchas bajas y teniendo los portugueses 14 muertos.

El gobernador de la colonia ha pedido refuerzos al Transvaal.

La sección de los caminos de hierro de aquella colonia vigila las vías por medio de trenes armados que mantienen expeditas las líneas.

De Lisboa salió ayer tarde para aquella colonia un refuerzo de tropas de 800 hombres que fueron despedidos por la población con grande entusiasmo.

París 16.—Hoy se ha efectuado en el palacio de Justicia la ceremonia de la reapertura de los tribunales.

Los magistrados de los altos cuerpos han asistido con sus togas é insignias á la misa del Espíritu Santo, presidida por el cardenal Richard, arzobispo de París.

Luego se han constituido las salas en pleno, para oír el discurso de rúbrica, que ha leído el abogado general, Mr. Sarrat.

El discurso de Mr. Sarrat es un estudio de la legislación obrera de la tercera República francesa.

París 16.—El presidente de la República ha recibido en el palacio del Eliseo al gran duque Wladimiro, hermano del emperador de Rusia.

El almuerzo que ofrece el presidente á Verdi se ha aplazado para el jueves.

Acompañará al maestro el embajador de Italia, Sr. Rössmann, y serán también sus comensales el presidente del Consejo, monsieur Dupuy, los ministros de la Instrucción Pública y de Negocios Extranjeros.

—Mañana será conmemorado en París el aniversario de la muerte de Gounod, asistiendo Verdi á la ceremonia.

## Mercados

París 16.—Cotizaciones en los mercados de:	
Amberes.	Cafés . . . . fr. 92'00
Hamburgo.	Azúcares . . . . » 10'05
	Petróleo . . . . » 4'90
Magdeburgo.	Azúcares . . . . » 10'00
Burdeos.	Cacaos . . . . » 65'87
Marsella.	Trigo . . . . » 11'25
Nueva York.	Trigo . . . . » 55'12
	Petróleo . . . . » 5'15
Buenos Aires.	Cambio del oro . . . . » 330'00

París 16.—Viena.—El proyecto de presupuestos presentado á la Cámara de los diputados ofrece un sobrante en los ingresos de 2.500.000 florines.

Yokohama.—Se ha reunido la Dieta con carácter extraordinario por siete días, para examinar las cuestiones relativas á la guerra.

El ministro del Interior ha salido para Corea, con objeto de encargarse de la dirección de los asuntos públicos.

París 16.—Bruselas.—Según los resultados oficiales, han sido elegidos por la Cámara de los diputados: 77 católicos, 7 liberales y 12 socialistas, debiendo procederse á 56 nuevas elecciones.

París 16.—La Academia de Medicina ha aprobado por unanimidad el dictamen de su comisión especial proponiendo que se informe favorablemente respecto al empleo de la inyección anti-diftérica.

París 16.—Shanghai.—Circula el rumor, que necesita confirmarse, de que los japoneses se han apoderado de Port-Arthur.

París 16.—San Petersburgo.—El *Diario Oficial* publica el resultado que ha tenido la junta celebrada por los doctores Leyden, Sackharine y Popoff sobre la salud del Czar, quienes dicen que no se observa mejora alguna de la enfermedad de los riñones y que sus fuerzas han disminuido; pero los médicos esperan que el clima de Crimea ejercerá en el enfermo una influencia favorable.

## NOTICIAS

### De las Provincias:

Dicen de Breda que en la noche del día catorce se declaró un violento incendio en el manso «Coll de Castelló», término municipal de Arbucias, situado á una hora de distancia de aquella población.

Habitaban la casa un matrimonio joven, con

tres hijos de corta edad, un tío del dueño, viejo é imposibilitado, y un matrimonio sin hijos parientes también de los dueños de la casa, en que se habían recogido por su vejez y achaques de salud, hallándose la mujer imposibilitada de resultados de un taque apoplético.

El mayor de los niños, de unos siete años, molesto por el humo, despertó, y dando fuertes voces puso en alarma á la familia, entregada toda al sueño.

El fuego se había iniciado en la entrada de la casa, única salida, habiendo tomado ya muy serias proporciones. Los desgraciados habitantes del manso quedaban completamente sitiados ya que todas las ventanas de la casa estaban enrejadas con fuertes barrotes de hierro, prevención tomada por sus anteriores dueños en vista de hallarse la casa muy distante de vecinos y haber sido víctimas de frecuentes robos á mano armada.

Terrible situación la de aquella pobre gente! Los desgraciados enfermos, sin poder moverse de sus camas, y los pequeños lanzando lastimeros gritos, asidos á las faldas de su madre.

Como el fuego avanzaba rápidamente, no tenían minuto que perder, y ante la inminencia de perecer todos, resolvieron abandonar los enfermos. Cogió el padre á dos de los chicos, y la madre, con el menor en brazos, seguido de su pariente atravesaron, casi desnudos las llamas y rompiendo una puerta, medio devorada por el fuego, lograron escapar con vida aun que con graves quemaduras.

Vanos resultaron cuantos esfuerzos hicieron aquellos pobres heridos para socorrer á los dos inválidos; los desgraciados murieron abrazados por las llamas, en medio de los más horribles sufrimientos. Al poco rato el techo se hundió, y al cabo de dos horas no quedaba del manso «Coll de Castellá» más que un montón de ruinas.

En Málaga ha descargado una nueva tormenta, arrastrando las aguas un edificio cerca de la estación de Govantes en el cual estaba establecida una fábrica de crin vegetal.

Las aguas se llevaron caballerías, enseres y cuanto encerraba la fábrica. Las personas que había se salvaron á nado.

En el río Almachar ha parecido ahogado un carretero y muchas cabezas de ganado bovino.

La Guardia civil de Belmez (Córdoba) ha conseguido detener á Antonio Manzano León, de 21 años, que después de haber abusado en el sitio llamado «Arrozo arenoso», término de Espiel, de Josefa Barbancho, de 60 años, la intimidó con una pistola de dos cañones y le robó 25 pesetas.

El médico valenciano que dió parte que uno de sus clientes había fallecido á consecuencia de una enfermedad sospechosa, ha sido multado por el gobernador civil de Valencia, en vista de que el exámen de las vísceras del cadáver no resultaba tal cosa, ni mucho menos.

En Cádiz han sido detenidos siete niños, menores de doce años, que se reunían para cometer raterías. Estos se llaman á sí mismos «Partida de niños de Ecija».

En Palencia se hacen preparativos para la asamblea que han de celebrar en dicha ciudad las Diputaciones provinciales castellanas. Han llegado el vicepresidente de la comisión provincial y vocal de la Diputación de Burgos, señores Gros y Ortega y Alfaro, y espéranse veinte diputados provinciales de Burgos, Co-ruña, León, Salamanca, Santander, Segovia, Soria, Valladolid y Zamora.

El objeto principal de la asamblea es acordar los medios por los cuales se han de reclamar del Gobierno auxilios para aquella decadente agricultura.

Uno de los toros lidiados en Leganés, en la corrida celebrada con motivo de las fiestas del Pilar, cogió á un individuo, que se subió á una ventana; volteándolo y causándole dos cornadas en el pecho.

El infeliz falleció casi en el acto. Ha fallecido en Santander la respetable y distinguida señora doña Magdalena Hurtado de Mendoza, viuda de Pérez Galdós, hermana política del ilustre novelista de este apellido, al que profesaba afecto verdaderamente maternal. Este ha recibido en Cádiz la triste noticia, que le ha producido hondo disgusto, haciéndole desistir de su viaje á Canarias.

Se han establecido en Granada, á espaldas de la ley, varias empresas de quintos que se dedican á explotar el idiotismo ó la miseria, con gran escándalo de la moral y notables estafas al Erario.

«Días pasados—dice un periódico de la localidad—un pobre padre, vecino de Pinos del Rey, con los ojos arrasados por el llanto, nos denunciaba el siguiente punible hecho:

«Mi hijo, decía, joven de 16 años, engañado por un agente de una empresa de quintos y mediante la promesa de abonarle seis duros, abusando de su idiotismo, le ha presentado en las oficinas de reclutamiento con el supuesto nombre de un prófugo, y se encuentra encerrado en el calabozo de un cuartel» compa-

decido de su justa pena, le acompañamos á la oficina indicada, y, en efecto, comprobamos la denuncia, merced á la galantería del teniente coronel señor Manzano.

Nos mostró una lista con más de 100 hombres en idéntico caso: y como para la presentación se usa supuesto nombre, después del ingreso y percibir el importe de sus falsas, se les concede licencia por estar en expectación de embarque, y—pies para que os quiero—no comparecen al llamamiento, se les declara prófugos y no son rescatados, pues la suplantación de nombre les pone á cubierto de la presentación, y el Estado, en esa forma, pierde muchos hombres.»

En Algeciras ha sido herido de una cuchillada en la cara el arrojado matador de novillos-toros Juan Sanchez, *Bombita*, por un aficionado apodado *el Cateto*.

Parece que el motivo de la agresión fué el que el *Bombita* no quiso llevarlo á Ceuta, donde tenía compromiso de torear al domingo siguiente.

El escándalo que se armó fué soberano, pues *Bombita* corria como un loco dando desaforadas voces de ¡cógelo!, ¡cógelo! tras *el Cateto*, que parecía tener alas según corria, logrando darle alcance un guardia civil, después de haber dado la vuelta á medio pueblo.

De *La Derecha* de Zaragoza: «El alcalde de Caspe participa que á pesar de las órdenes del gobernador, los maestros de aquella localidad continúan negándose á abrir sus escuelas.»

Este suelto no deja de tener gracia; pero es incompleto. Debiera haber añadido el periódico zaragozano: continúan negándose á abrir sus escuelas porque *continúan sin cobrar*.

Una vibora con dos cabezas ha sido hallada en una viña, cerca de Ciudad Real.

El reptil, que se encontraba escondido debajo de una gran cepa, salió precipadamente de ella en el momento en que una mujer cortaba los racimos de la planta para depositarlos en la espuerta. La vendimiadora se llevó un susto mayúsculo, librándose milagrosamente de una grave picadura.

En Jerez fué tan copiosísima la lluvia que cayó el miércoles último que se inundaron algunas casas y todas las calles, especialmente en la de Arcos, destruyendo las aguas completamente las obras de construcción de las madronas, viéndose los operarios en gravísimo apuro y expuestos á perecer ahogados, siendo preciso sacar á algunos de ellos con cuerdas, puesto que la inmensa cantidad de agua que traía la corriente no les daba tiempo á ponerse en salvo; por fortuna no ocurrió ninguna desgracia.

Se reciben nuevos detalles de los temporales de Málaga. La inundación destruyó la escuela primaria de Carratraca. Los niños se salvaron todos.

Ha sido encontrado el cadáver de un sacerdote, escondido en los riscos de la sierra de Ronda.

Témese que haya sido víctima de un crimen.

En Torreveja (Alicante) el agente ejecutivo encargado de la cobranza de cédulas personales ha cometido varios atropellos, por lo cual en aquella población están excitados los ánimos. Días há el referido agente, acompañado de una comisión compuesta de varios individuos de orden público, atropelló á una pobre viuda, sin respeto alguno, embargándole el mobiliario propio y ajeno, abriendo un cajón y sacando el dinero que en el había para cobrarse el débito, importante 40 pesetas. Anteayer dió un escándalo mayúsculo el mismo agente en casa del médico señor Torregrosa, ausente. La comisión penetró en la casa sin hacer caso de las protestas de la criada y amenazando á ésta. Del hecho se reclamará ante los tribunales, porque no se sabe que el citado médico se negase á pagar las 100 pesetas que se le reclamaban.

El tren descendente de Carmona se detuvo uno de estos días á las diez y 20 de la mañana en el kilómetro 49, sitio de Villalón, por hallarse tendido un hombre sobre la vía, con la cabeza apoyada en uno de los rails. Creyóse al principio que era cadáver, pero pronto se comprendió que estaba profundamente dormido.

Llábase José Rodríguez Lucena, de 72 años y es vaquero de don Manuel Ruano.

Dicen de Málaga que en una casa—huerta situada en el partido de Guadateba—se ha cometido un robo por dos desconocidos que, presentándose en dicha finca al anochecer, se dirigieron al arrendatario de la huerta, Rafael Prados Valero preguntándole si vendía ganados.

Como éste contestase negativamente, se precipitaron sobre él y su esposa, y amenazándole con una pistola, les maniataron, obligándole á echarse en tierra.

Entonces penetraron en la casa y descerrajando un arca, se apoderaron de 2.340 reales.

Luego pasaron á la habitación de su convecino Francisco Verdugo Valero, extrayendo de otra arca la cantidad de 900 reales.

Una vez que fueron dueños de las citadas cantidades abandonaron la huerta, amenazando con matar á los aterrados esposos si decían una palabra de lo ocurrido.

La guardia civil del puesto de Teba trabaja activamente en la captura de los autores de este robo, habiendo detenido á un sujeto llamado Manuel Gonzales Hinojosa, que guió á los ladrones hasta la finca.

El detenido dice que no conoce á los criminales y que solo puede precisar las señas personales de cada uno.

Sigue en aumento la exportación de harinas de Castilla.

Durante el mes de Septiembre último fueron embarcados en Santander 23.000 sacos de harina para la Gran Antilla, suma muy importante si tenemos en cuenta que en el transcurso de treinta y seis ó más meses, y con motivo del tratado con los Estados Unidos, no se exportó desde dicho puerto ni un saco de aquel polvo con destino á las provincias ultramarinas.

En los pueblos de la Rioja, la cosecha de vino será este año bastante más corta que en el anterior.

La calidad del vino es buena, y por esta causa como por la disminución de cosecha en Francia y por la necesidad de reforzar los vinos viejos existentes en la vecina República, y la exportación en estos meses será considerable.

Dise un periódico de Galicia que uno de estos últimos días paseaban tranquilamente por la calle Real, en Ferrol, una madre y una hija que hacia dos años ignoraban el paradero de su esposo y padre respectivamente, cuando, al ver pasar á un señor y á una señora recién llegados de América, reconocieron en aquel al sér querido que con tanto afán hacia tiempo buscaban.

La escena á que el encuentro dió lugar fué verdaderamente interesante, y el aturdimiento del sujeto en cuestión no pudo ser mas grande al verse entre su mujer propia y la otra que le acompañaba.

Un periódico de Barcelona da cuenta en los siguientes términos del criminal atentado cometido hace algunos días en la ciudad de Berga.

«Serían las dos de la madrugada cuando una terrible detonación puso en alarma al vecindario. Minutos después oyéronse otros dos, que sembraron por completo el pánico entre aquellos habitantes.

Habiendo acudido las autoridades, pudieron enterarse de lo ocurrido y adoptar en su vista las oportunas medidas.

Las detonaciones fueron producidas por tres petardos de dinamita, colocados, uno de ellos en la parte lateral del edificio de la administración de las minas y los otros dos, en el quicio de la ventana del cuarto en que dormía el administrador, señor Olano, quien resultó con ligeras contusiones en la cara.

Créese que el atentado es debido á venganzas de algún minero.

Han sido detenidos tres de dichos individuos sobre los que recaen sospechas.»

En los círculos aristocráticos de Madrid se habla de un legado de más de un millón de reales que ha hecho un respetable presbítero á un título de Castilla, y general por mas señas, con quien le unia verdadera amistad.

La provincia de Oviedo ha dado este año nueve soldados para el ejército. Los demás mozos fueron declarados inútiles; ó lo que es igual, en Asturias solamente hay nueve hombres de veinte años aptos para el servicio militar.

#### De la Capital:

Ayer durante todo el día se observó nueva pleamar, llegando las aguas á subir por las playas y varaderos de los muelles más de ochenta centímetros, altura que rarisimas veces alcanzan las mareas ó resacas en nuestras aguas.

En los alfaques de la Riera, rebasaron hasta algunos metros cauce adentro el ojo del puente.

La marea de ayer se explica por haberse fijado el viento al O. S. O. soplando con fuerza y produciendo oleaje de fuera.

En el *Boletín Oficial* número 4.327 correspondiente al día de ayer se reproduce una Real orden publicada el día 12 del actual en la que se ordena á los Gobernadores de las provincias hagan cumplir con el mayor celo á sus delegados, á los alcaldes, á los subdelegados de medicina, farmacia y veterinaria, todas las disposiciones vigentes sobre ejercicio legal de dichas profesiones, incluso el de practicantes, matronas y cirujanos dentistas, haciendo que se persiga con todo rigor las intrusiones de cualquier clase que sean, recordando á los subdelegados el deber ineludible en que se hallan de denunciar á los tribunales de justicia los actos abusivos mencionados y dando cuenta á la vez al Gobernador de las denuncias y de toda infracción de las leyes sanitarias que afecte en poco ó en mucho á los intereses de la salud pública.

En virtud de la nueva disposición sobre patentes para el ejercicio de la medicina, en esta ciudad han tomado patente de 70 pesetas, 48 médicos, que producirán al Tesoro 3.360 pesetas,

sin contar naturalmente el recargo municipal.

En el año último, los médicos de Palma tributaron al Tesoro pesetas 4.654; y como en la disposición se exige que se ha de recaudar por la nueva forma por lo menos lo que se obtenía con la anterior, la diferencia en menos, ó sean 1.394 pesetas han de cubrirla los mismos médicos por medio de reparto viniendo á pagar este año lo mismo que el año pasado.

Pasado mañana domingo se celebrará la primera de las tres ferias anuales que tienen efecto en la villa de Inca y que tan concurridas suelen verse cada año.

Se anuncian trenes extraordinarios en la línea ferrea, para cada uno de los días en que dichas ferias se verifiquen.

Han sido talladas dos estatuas representando á San Jerónimo y Sta. Paula, para exponer á la veneración de los fieles en la iglesia de reliquias de aquella orden, las cuales serán bendecidas con toda solemnidad pasado mañana.

Según leemos en un colega, el día 4 del próximo mes de Noviembre á las nueve y media de la mañana se verificará la solemne bendición del nuevo oratorio del Seminario. El Excmo. á Ilmo. Sr. Obispo celebrará de Pontifical, extrenándose una misa compuesta por don Juan Alberti, Pbro., Profesor de música del Seminario y un ofertorio del maestro don Bartolomé Torres. Leerá el discurso inaugural el Ldo. D. Antonio M.<sup>a</sup> Alcover, Pbro., y Profesor de Historia de dicho Seminario.

*Las Baleares* ha oído decir, dándose como cosa hecha, que la semana próxima se establecerá la vía semanal de correos entre Palma y Valencia y Palma é Ibiza y Alicante directamente, ó lo que es igual, volverá á regir el itinerario antiguo.

Sin que neguemos fundamento á la noticia, la consideramos, sin embargo, prematura.

Para dar lugar al ensayo de algunas obras, hoy viernes no habrá función en el Teatro Circo.

Se ha repartido el cuaderno 12 del «Album Enciclopédico de Artes antiguas y modernas» que publican en Barcelona (Hostafranchs) los hermanos señores Sellarés.

Contiene cuatro fotograbados, representando el primero la fachada de San Pablo del Campo, templo que fué fundado por el conde Wifredo II en la primera mitad del siglo X; el segundo una armadura gótica perteneciente á la segunda mitad del siglo XV, existente en el museo-arteria de D. José Estruch; el tercero la portada del Códice de Privilegios de Mallorca, que se conserva en el Archivo Histórico del antiguo Reino de Mallorca, escrito en 1334 por el calígrafo Román Des-Poal, Pbro. y el cuarto una escalera de una casa de nueva construcción situada en la Rambla de Cataluña, propiedad del Sr. Juncadella, construida según los planos y dirección del arquitecto D. Enrique Seigner.

El día 23 del actual á las diez de la mañana en la planta baja de la Delegación de Hacienda de esta provincia tendrá efecto la venta en pública subasta de un carro, un caballo tordo de nueve años y las guarniciones, apresado con tabaco contrabando por fuerzas de carabineros en las inmediaciones del pueblo de Alaró el día 16 del corriente.

El justiprecio del carro, es de 75 pesetas, el del caballo 128 y el de las guarniciones 19.

Durante el pasado mes de Septiembre los gastos originados por las obras que la Comisión provincial ha llevado á efecto por administración en los edificios que tiene á su cargo, ascendieron á 1.375'08 pesetas distribuidas en la siguiente forma: en la casa-palacio de la Diputación Provincial, 250'40 pesetas; en la Casa de Misericordia, 294'34 pesetas; en el Hospital, 447'40 pesetas y en el Puig des Bous, 332'94 pesetas.

Después de un continuo tejer y destejer entre algunos periódicos de esta capital, respecto de si viene compañía de ópera en el Teatro principal ó no viene, de si funcionará ó no funcionará compañía de verso, hallamos que ayer algunos dan la última noticia diciendo que según noticias llegadas de Barcelona, el señor Cusini y el Sr. Espinosa tienen ya contratada la mayor parte del personal de la compañía de ópera que deberá actuar en la próxima temporada de invierno en el expresado teatro.

Añaden que entre las óperas que se pondrán en escena por la mencionada compañía figuran *Orfeo*, *Dar Freischutz* y *Guglielmo Tell*, nuevas las dos primeras y no representada la última desde el año 1869.

Veremos á ver la anterior noticia cuantas modificaciones alcanzará hasta que empiece la temporada... si es que llega á empezar.

Ayer llegó puntualmente á esta capital la correspondencia de Barcelona y Madrid, llegada por la vía de Alcadia.

En la tarde de ayer prodújose una acalorada disputa entre dos mujeres en la calle del Camposanto, llegando á tal extremo que una de las contendientes sacóse un zapato, dando

con él un tremendo golpe á la cara de la otra que le derribó tres dientes.

Acudió un agente de vigilancia, conduciendo á la agresora al depósito de Capuchinos.

**Servicios de la Guardia civil:**

Por la del puesto de Alaró fue denunciado al alcalde de la misma, un sujeto por haberle encontrado dicha fuerza apacentando varias cabezas de ganado lanar en propiedad ajena.

La del puesto de Lluchmayor da cuenta á la autoridad competente, de haber encontrado en una casa de dicha villa un sujeto colgado á una viga.

Segun los datos adquiridos se cree que uno de los móviles que debieron inducirle á suicidarse, fué el verse sumido en la miseria.

**Federico Alabern**

Renovado el gran surtido de franelas estampadas desde 4 reales cana.

Franelas lana, á 8 reales cana.  
Pañetes, surtido incomparable.  
Lanerías, sin par en novedad.

25—Monjas—25

**Servicios de la plaza**

para hoy

Parada.—El Regimiento Infantería Regional de Baleares n.º 1.

Jefe de día.—El Sr. Teniente Coronel del mismo Cuerpo D. Juan Bosch.

Hospital y Provisiones.—El octavo Capitán del mismo.

Vigilancia por la plaza.—El indicado cuerpo. De orden de S. E.—El Teniente Coronel Sargento Mayor, Reyes.

**TELEGRAMAS**

de nuestro servicio particular

(EDICIÓN DE LA TARDE)

**Una frase del Sr. Sagasta**

Madrid 18 las 9'25 m.

Atribúyese al Sr. Sagasta la frase siguiente «no soy partidario de la crisis; y deseo evitarla, pues es preciso vivir para los amigos: así es que antes de tomar una resolución definitiva hablaré á varios y consultaré á otros.»

**Temores financieros**

Madrid 18 á las 9'25 m.

Caracterizados financieros temen que las negociaciones comerciales de Francia terminen con una ruptura; pero cuando Francia se convenza de los perjuicios sufridos se entrará entonces francamente en el camino de una inteligencia para el planteamiento de un nuevo y ventajoso tratado.

**Incomunicación de túneles**

Madrid 18 á las 9'35 m.

Dicen de Málaga que continúan sin comunicación los túneles de los Gaitanes.

El tren correo intentó pasar, pero se quedó detenido entre los túneles teniendo que hacer un trasbordo peligroso.

**Fracaso.—Reunión**

Madrid 18 á las 9'35 m.

Telegrafían de Málaga que han fracasado los nuevos arreglos hechos con objeto de que vuelvan al trabajo los obreros de la industria malagueña.

Estos se reunirán hoy para protestar contra los obstáculos que les pone el Ayuntamiento y para pedir que se presten auxilios á los obreros parados.

**Lo de Cuenca**

Madrid 18 á las 9'35 m.

En Cuenca coméntase mucho la marcha á Madrid del Inspector Sr. Pou pues él fué el que descubrió las irregularidades.

Siguen los empleados con síntomas de monomanía religiosa.

La declaración del delegado Sr. Pueyo ha durado hora y media.

Témese que hoy se efectúen de tres á cuatro detenciones.

**Pronósticos de un periódico**

Madrid 18 á las 10'30 m.

El *Imparcial* cree que al regreso del señor Montero Rios decidirá al Sr. Sagasta respecto á la necesidad de rectificar la política ó de plantear la crisis antes de la apertura de las Cortes.

**Comentarios**

Madrid 18 á las 10'50 m.

Coméntase mucho en los Círculos políticos que los Sres. Maura y Gamazo esperaran anoche en la estación al Sr. Montero Rios.

Esto se interpreta considerando que continúan en inteligencia los tres personajes.



El M. Ilre. Sr. Dr.

## Don Bartolomé Barceló Massuti

Canónigo Lectoral de la Metropolitana Basílica de Valencia

Falleció en dicha ciudad el 14 de este mes

Después de recibidos los Santos Sacramentos

—E. P. D.—

Sus numerosos amigos celebrarán hoy viernes á las once de la mañana, en la iglesia del Santo Hospital, una misa solemne en sufragio del alma del malogrado sacerdote, Catedrático que fué de este Seminario.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis ha concedido 40 días de indulgencia á todos los fieles que asistan á dicho oficio de difuntos y otros 40 á los que apliquen algún sufragio por el alma del finado.

**Reformas judiciales**

Madrid 18 á las 10'00 m.  
18 á las 10'20 m.  
18 á las 10'50 m.  
18 á las 11'15 m.  
18 á las 11'45 m.  
18 á las 12'00 t.

Empiezan á conocerse detalles de las reformas de Gracia y Justicia propuestas por el Sr. Capdepon.

La justicia, según ellas, se administrará por los siguientes grados:

- Tribunal municipal,
- Juzgados de instrucción en lo civil y en lo criminal,
- Audiencias; y
- Tribunal Supremo.

**Tribunal municipal**

En el proyecto se detalla minuciosamente la organización de los nuevos Tribunales municipales.

Deberán formarlos: un presidente, dos vocales, el fiscal municipal y el secretario.

Conocerán en juicio oral y público de las faltas sancionadas en el libro 3.º de Código Penal y decidirán en primera instancia de los juicios civiles, cuya cuantía ó condición determinen las leyes.

Contra las resoluciones definitivas que dicten los Tribunales municipales podrá entablarse el recurso de nulidad para ante la Audiencia.

El presidente del Tribunal municipal ejercerá en la tramitación de los expedientes las mismas funciones que hasta ahora han desempeñado los Jueces municipales.

En este concepto, estará igualmente encargado del Registro civil en la respectiva localidad.

**Jueces de instrucción**

Las atribuciones de los jueces de instrucción, que en adelante lo serán para lo civil y lo criminal, consistirán en:

Inspeccionar la recta administración de justicia por parte de los Tribunales municipales.

Sustanciar los procesos en materia criminal como han hecho hasta ahora con arreglo á la Ley de enjuiciamiento criminal.

Intervendrán en la sustanciación de los negocios civiles en la forma que al objeto se determinará en la ley.

Continuarán como juzgados de instrucción, los actuales de primera instancia, pudiendo restablecerse los suprimidos ó crearse otros nuevos.

**Las Audiencias**

Habrá una Audiencia en cada provincia que se dividirá en cuantas secciones exija el buen servicio.

Estarán encargadas de resolver las cuestiones civiles y criminales que no pertenezcan á la jurisdicción municipal.

En cada una de las 34 provincias en que no existe ahora Audiencia Territorial, se considerarán de entrada; en aquellas donde exista, de ascenso; y la de Madrid de término.

Como institución completamente nueva se establece una Inspección judicial que signifique un verdadero y constante ejercicio de la jurisdicción gubernativa que corresponde al Ministro sobre los funcionarios judiciales.

Esta inspección la desempeñarán las personas pertenecientes á la carrera judicial

ó fiscal que libremente nombre el Ministro.

El ingreso en la judicatura se hará por oposición.

Se reorganiza el cuerpo de aspirantes á la judicatura y al ministerio fiscal.

Los que actualmente se hallen en situación de excedentes serán preferidos para ocupar las vacantes que ocurran.

También se determinarán las condiciones del personal auxiliar y subalterno.

(EDICIÓN DE HOY)

**Grato efecto**

Madrid 18 á las 2 t.

Ha causado grandísimo efecto el rasgo del señor Aguilera cediendo á los pobres los veinte y tres mil duros que le corresponden por el descubrimiento de matutes.

Toda la prensa, sin distinción de matices, enaltecen rasgo tan espléndido.

En los círculos y cafés no se habla de otra cosa, comentándose en sentido favorable.

**Protestas**

Madrid 18 á las 5'30 t.

Los diputados portorriqueños proponen protestar por la ingerencia del ministro de Hacienda en la cuestión del cange de la moneda, puesto que el de Ultramar asume todos los ramos.

**D. Eugenio presidirá el Senado.—La Infanta.**

Madrid 18 á las 5'15 t.

El ministro de la Guerra ha conferenciado con el señor Sagasta, conceptuándose quedadas vencidas todas las dificultades que se habían presentado para que el señor Montero Rios presida el Senado.

La infanta Isabel ha marchado á París.

Llueve.

**Mencheta**

**Últimas cotizaciones**

FACILITADAS POR LA CASA FUSTER

VALORES LOCALES	
Crédito Balear.	93 50
Cambio Mallorquín	50 50
Fomento Agrícola.	62 00
Ferro-carriles de Mallorca	57 00
Alumbrado por Gas	115 00
Salinas de Ibiza	000 00
La General Mallorquina	74 00
Bonos municipales.	31 00
La Islaña Marítima	49 00
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros	6 00

VALORES PÚBLICOS	
Madrid 18 de Octubre á las 4 t.	
4 por 100 interior perpétuo	71 35
4 por 100 exterior perpétuo	81 85
4 por 100 amortizable	79 75
Cubas	110 00
Banco de España	385 50
Tabacos	169 50
Francos	17 50
Libras	29 55

Barcelona 18 de Octubre á las 4 t.	
4 por 100 interior	71 40
4 por 100 exterior	82 05
4 por 100 amortizable	00 00
Cubas 86.	110 00
Coloniales	00 00
Nortes	30 80
Francia	25 55
Madrid	71 37
París	69 53
Renta francesa.	101 33
Londres	00 00

**Publicaciones oficiales**

**Boletín Oficial:**

Extracto del número correspondiente al día 16:  
Gastos de obras municipales de Palma.  
Exposición de los padrones de cédulas personales de Valldemosa, Manacor y Buñola y del reparto vecinal de Deyá.  
Aviso judicial á Lorenzo Ramonell y Sampol, contra quien ha promovido autos su consorte.  
Otro ídem á D. Antonio Soler y Mestres, interesado en el avalúo de tres fincas embargadas.  
Venta de tablonos y de mitad indivisa de una casa situada en el término de Marratxí.  
Otra de dos fincas situadas en el término de Alaró.

Edicto para que no se hagan pagos á D. Mateo Obrador y Bennisar.

Sentencia de remate dictada por el juzgado del partido de Palma contra Juan Rordoy y Llaneras.

Otra del mismo juzgado declarando muerto para los efectos civiles á Martia Font y Terrés.

Anuncio de haberse presentado á la Audiencia un recurso contencioso administrativo.

Cuenta de caja del municipio de Mahón.

Aviso á varios acreedores á la Cofradía de S. Pedro y S. Bernardo para que se presenten á cobrar sus créditos.

Contrata del suministro de artículos de consumo al hospital militar de Palma.

**Lecturas amenas**

Para agradar á las mujeres

En algunos círculos protestantes de Londres se ha puesto á la orden del día la discusión de este punto:

«¿Deben las mujeres prometer ciega obediencia á sus maridos?»

La cuestión parece grave y honda, y el *British Weekly*, revista religiosa, ha creído muy oportuno consultarla con sabios teólogos.

Uno de ellos, el reverendo John Wenn, presidente de la iglesia metodista primitiva, opina que la promesa de obediencia, *arrebata* en el momento del matrimonio es atentatoria á la dignidad de la mujer, y por consiguiente no debe tolerarse.

Otro reverendo, S. Allin, presidente de la iglesia cristiana de la Biblia, sostiene también que no se debe exigir á las mujeres la promesa de obediencia.

Añade que en el Paraíso terrenal, la mujer era igual al hombre y que no le estaba sometida.

Solamente después del pecado original empezó el hombre á dominar la mujer. Es verdad que San Pablo ha escrito que las mujeres han de estar sometidas al hombre; pero, según esos teólogos, San Pablo hablaba para su tiempo, que tena otras condiciones que el de ahora; en aquel entonces las promesas ante el altar eran sagradas, y hoy..... hay de todo.

**Se han recibido los surtidos de géneros para la temporada de Otoño é Invierno en el establecimiento de JUAN MONTANER, calle del Sindicato, números 2 á 10. 15—10**

**ESTADISTICA**

Inscripciones verificadas en los Juzgados

**Nacimientos:**  
Día 16.—Varones, 2. Hembras, 2.  
**Matrimonios:**  
Día 16.—Ninguno.  
**Defunciones:**  
Día 18.—Bartolomé Monjo Ladaría, casado, de 47 años, calle de Jaime Ferrer, de bronquitis.  
Martín Salas Servera, casado, de 46 años, Hospital, de anemia.  
Antonia Santandren Pol, viuda, de 42 años, Hospital, de cáncer.  
Miguel Juan Blascos, casado, de 44 años, Arrabal, de fiebre tifoidea.  
Este enterrado en el cementerio de la Vileta.

**Hospital provincial:**  
Día 18.—Entradas, 4 varones.—Altas, 2 varones.—Defunciones, 1 hembra.

**Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:**

*Estado de la atmósfera.*—Despejada en lo alto, con nubes en los bajos hacia el S. y E.  
*Horizonte.*—Libre y claro el del primero y cuarto cuadrantes. nuboso el del segundo y tercero.  
*Idem del viento.*—O. N. O. fuerte.  
*Idem de la mar.*—Oleaje del S. O. y cabrillada.  
*Buques á la vista.*—Ninguno.  
*Vigia de Porto-Pi.*—Sin señal.

**Buques fondeados:**  
Día 18.—Vapor *Puerto de Mahón*, 356 ton. matrícula de Mahón, cap. D. J. Caldés, con 18 trip. 14 pas. y efectos. Mahón.

Vapor *Ciudad de Mahón*, de 540 ton., matrícula de esta, de Mahón, cap. D. B. Seguí, con 17 trip. 32 pas. valija y efectos. De Mahón.  
Pailebot *Paulita*, de 57 ton., matrícula de Barcelona, pat. T. Timoner, con 4 trip. 3 pas., y efectos. De Barcelona.

**Buques despachados:**  
Día 18.—Pailebot *Margarita*, de 44 ton., matrícula de Andraitx. pat. J. Bosch, con 5 trip. y lastre. Para Andraitx.

Vapor *Brand*, de 1.571 ton. matrícula de Noruega, cap. D. H. Hiches, con 24 trip. y lastre. Para Constantinopla.

**Mataderos:**

Día 18.—*Reses sacrificadas para el abasto público.*—Bueyes, 2.—Vacas, 3.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 2.—Carneros, 00.—Ovejas, 5.—Borregos, 6.—Corderos, 47.—Cabras, 3.—Cegajos, 0.—Cabritos, 2.—Cerdos, 21.—Cerdas, 13.—Lechonas, 0.  
*Volateria.*—Gallinas, 45.—Pollos, 24.—Gallinas, 95.—Pavos, 4.—Pavas, 4.—Palomas, 09.—Patos, 00.—Conejitos, 0.

**Cultos para mañana**

Jubileo de Cuarenta-Horas

Continuará en Santa Eulalia, exposición á las seis de la mañana; á las diez, horas y misa mayor. Al anochecer rosario, continuación del septenario con sermón que dirá un Padre Escolapio y después la reserva.

**Otras funciones**

En la Merced, á las siete y media de la mañana misa propia en honra de la Virgen su titular, con aplicación de muchas indulgencias.

En San Jaime, San Nicolás y San Francisco, por la noche, se hará el ejercicio de la Felicitación Sabatina.

**Visita á la Corte de María**

A la Virgen de Belen, en el Hospital.



**Ferrocarriles de Mallorca**  
 Servicio de trenes que regirá desde 1.º Abril de 1893  
 De Palma a Manacor y La Puebla, a las 7:50 mañana y 3:45 (mixto) tarde.  
 De Manacor a Palma, a las 2 (mixto) 7 mañana y 5:30 tarde.  
 De La Puebla a Palma, a las 7:25 mañana y 5:40 tarde.  
 De Manacor a La Puebla, a las 7 mañana y 5:30 tarde.  
 De La Puebla a Manacor, a las 7:25 mañana, 2:30 y 5:40 (mixto) tarde.  
**Tren periódico.**—Días de mercado en Inca: De Inca a Palma, a la 1 tarde.

**Vapores Correos**  
**Salidas de Palma.**—Todos los martes y viernes para Barcelona a las cinco de la tarde.  
 Todos los jueves a las 8 de la mañana, para Alicante ó Valencia alternando una semana a cada puerto con escala en Ibiza todas las expediciones.  
 De Sóller para Barcelona, todos los lunes a las 8 de la noche.  
 De Mahón para Barcelona con escala en Alcudia, todos los domingos a las ocho de la mañana.  
**Servicio entre Mallorca y Menorca**  
 De Palma para Mahón, todos los domingos a las 5 de la tarde.

De Mahón para Palma, todos los miércoles a las cinco de la tarde.  
**Salidas de la Península**  
 De Barcelona para Sóller, todos los domingos a las siete de la tarde.  
 De Barcelona para Palma, todos los lunes y jueves a las 7 de la tarde.  
 De Barcelona para Alcudia y Mahón, todos los miércoles a las 4 de la tarde.  
 De Alicante ó Valencia alternando una semana a cada puerto con escala en todas las expediciones en el puerto de Ibiza, todos los sábados a las once de la mañana de Alicante, y a las doce de Valencia.

**Boletín meteorológico**  
 Día 18 de Octubre—9 mañana  
 Barómetro . . . . . 755.5 mm.  
 Termómetro seco . . . . . 21.4 grados  
 Id. húmedo . . . . . 19.4 >  
 Máxima en 24 horas . . . . . 23.2 >  
 Mínima en id. . . . . 17.2 >  
 Reflector . . . . . 14.0 >  
 Dirección del viento . . . . . S. O.  
 Fuerza del viento sobre un metro cuadrado . . . . . 10.0 kg.  
 Pluviómetro . . . . . 00.0 mm.  
 Evaporómetro . . . . . 1.8 >  
 Higrómetro . . . . . 0.81 >  
 Ascenso del barómetro en 24 horas . . . . . 00.0 >  
 Descenso del id. en id. . . . . 04.1 >

**Ferias de Mallorca**  
**Abril:** Domingo 22, Santa María; Mayo: Domingo 6, Sineu. (Fira de Maig). Jueves 10, Inca (Dijous b6), Domingo 13, Sóller y Felanitx; Id. 20, Sancellas; Id. 27, Manacor y Binisalem; Julio: Viernes 20, Felanitx; Miércoles 25, Manacor; Agosto: Domingo 19, Sineu; Martes 23, Felanitx; Septiembre: Domingo 16, Manacor; Id. 23, Felanitx; Domingo 30, Lluchmayor; Octubre: Lunes 1.º, Lluchmayor; Id. 21, Inca y Felanitx; Id. 29, Inca; Noviembre: Domingo 4, Inca; Viernes 9, Lapuebla; Sábado 10, Alcudia; Domingo 11, Pollensa y Muro; Jueves 16, Inca (Dijous b6); Domingos 18 y 25, Binisalem.

**Mercados de Mallorca**  
 Se verifica todas las semanas el lunes, en Manacor; el martes, en Montuiri; el miércoles, en Sineu; el jueves, en Inca; el sábado en Palma; el domingo, en Binisalem, Pollensa y Sancellas.—En Palma, siendo fiesta mayor el sábado, se traslada al viernes anterior, y siéndolo el jueves se traslada al miércoles el de Inca, lo mismo que en la Semana Santa. El martes de esta misma semana hay mercado de ganado lanar en Binisalem. Los jueves anterior, intermedio y posterior a los días en que celebra feria la villa de Inca no hay mercado.

**Puntos de parada y horas en que salen las diligencias correos de esta capital para los pueblos del interior de la isla.**

Pueblos	P. de parada	HORAS	
		Salidas	Llegd.
Andraig	Pelaires 98	2 tard.	7 m.
S. Arracó	Pelaires 98	2 >	7 >
Capdallá	Santacilia	2 >	8 >
Calviá	Santacilia	2 >	8 >
Esporlas	P. del Olivar	2 >	9 >
Establiments	P. del Olivar	2 >	9 >
Estallenchs	P. del Olivar	2 >	9 >
Banyalbufar	P. del Olivar	2 >	9 >
Fungpunyent	P. del Olivar	2 >	9 >
Valldemosa	S. Miguel 84	2 >	8 >
Deyá	S. Miguel 84	2 >	8 >
Sóller	S. Miguel 80	2 >	8 >
Bun-ola	S. Miguel 80	2 >	8 >
Lluchmayor	P. de S. Ant.	2 >	8 30
Santanyi	P. de S. Ant.	2 >	8 30
Campes	P. de S. Ant.	2 >	8 30
Sancellas	P. de S. Ant.	2 >	8 30
Sta. Eugenia	P. de S. Ant.	2 >	8 30
Felanig	Mercadal 13	2 >	6 m.
Algaída	Mercadal 13	2 >	6 >
Montuiri	Mercadal 13	2 >	6 >
Porreras	Mercadal 13	2 >	6 >

**Hojas del Calendario**

OCTUBRE	OCTUBRE
Luna llena el 14 Ct. menguante el 21 Sale el sol a las 6:16 Pónese a las 5:14	Luna llena el 14 Ct. menguante el 21 Sale el sol a las 6:17 Pónese a las 5:12
HOY	MAÑANA
<b>19</b>	<b>20</b>
1895.—Salen de Cádiz las escuadras española y francesa para atacar a los ingleses	1835.—Creación en España del Cuartel de Inválidos
VIERNES	SABADO
292   Sts. Pedro y 73 de Alcántara cf. y fr., Tolomeo y Lucio mártires	293   Stos. Juan y 72—Cancio cf., Caprasio mr., Sindulfo cf. y stas. Irene, Marta y Saula vgs. y mrs.

**Jarabe depurativo y Vaselinado antiséptico del DR. DUHRING**

Multitud de certificados médicos acreditan que el mejor depurativo del mundo es el **JARABE DUHRING**. Las Escrófulas, Herpes, Reuma, Tumores, diatesis Escrofulosa y Tuberculosa y todas las enfermedades que dependen de un vicio de la sangre desaparecen con el uso de estas especialidades.  
**El Lupus.**—El terrible enemigo que tanto miedo nos infundía por la poca seguridad que teníamos en los tratamientos usados para su curación, se ha rendido a discreción ante la acción de estos específicos, pudiendo asegurarse de una manera cierta y positiva su curación.  
**La Sífilis.**—El terrible azote de Venus pierde su virulencia a la primera botella tomada del **JARABE** y con este y con el **VASELINADO** se curan los sífilomas más inveterados.  
**Úlcera.**—Las atónicas y corrosivas por rebeldes y antiguas que sean en cualquier sitio que estén localizadas desaparecen con el uso de ambos específicos y siguiendo las instrucciones que damos en el **VASELINADO**.  
**Leucorrea.**—Vulgarmente **flujos blancos** desaparece con el uso del **JARABE**, pues cura las inflamaciones de la matriz que es la causa que las produce.  
 Pedid siempre el **DEPURATIVO** y **VASELINADO DUHRING**.—De venta en las principales farmacias y droguerías.—Representantes en España: GARCIA y FORMIGÓS (Clínica) ALCOY

**SERVICIOS DE LA Comp. Trasatlántica de Barcelona**

**Mes de Octubre**  
 Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.  
 E. 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «Alfonso XII», capitán Moret, para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso y Veracruz.  
 Solo se admite carga hasta el día 2.  
 El 20 de Santander, vapor «Reina María Cristina», capitán Gorordo, para Cuba, Habana y Veracruz.  
 El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Buenos Aires», capitán Genis, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico y Cuba, y Estados Unidos.  
 Solo se admite carga hasta el 22.  
 Línea Comercial de Puerto Rico.—El 5 de Santander y el 7 de Vigo, vapor «San Agustín», para San Juan de Puerto Rico y Habana y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico, Cuba, Méjico, Costa firme y Pacífico.  
 Línea de Filipinas.—El 12 de Barcelona, vapor «Luzón», capitán Ugarte, para Port Said, Aden, Colombo, Singapur y Manila.  
 No se admite carga la víspera de la salida.  
 Línea de Marruecos.—El 18 de Barcelona, vapor «Rabat», capitán Camps, para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.  
 Servicio de Tánger.—El vapor «Joaquín del Piélagos», saldrá de Cádiz los lunes, miércoles y viernes, para Tánger, Algeciras y Gibraltar retornando a Cádiz los martes, jueves y sábados.  
 Para más informes en Palma, Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas) número 5.

**ALQUILER.**—Se alquilan dos casas por a suentarse sus dueños que están situadas en el caserío del Terreno, calle de Lanuza, número 5.  
 También se venden los muebles de una casa y un carruaje, todo en buen estado.  
 Para informes dirigirse en la misma casa.  
**ALQUILER.**—Se alquila la tienda número 5 de la calle de San Pedro Nolascó. En la casa número 1, principal, izquierda, de la misma calle darán razón.  
**ALQUILER.**—Se alquilan un establo y una cochera situados en la calle de San Pedro Nolascó, núm. 1. En la misma casa, principal izquierda, informarán.

**SE ALQUILA.**—Un segundo piso, situado en la calle de San Felio, número 22. En el principal informarán.  
**VENTA.**—Se desea vender un horno con su correspondiente caldera y demás enseres para hacer buñuelos; todo en buen estado.  
 Para informes en esta Redacción.

**FOTOGRAFÍA** de V. BENEDITO calle del Conquistador, 34.—Se necesitan operarios.  
**COCHERO**  
 Uno de veinte y tres años de edad y de buenos informes desea encontrar colocación tanto para guiar caballos como mulas. Informarán en esta imprenta. 5-2

**BILLAR**  
 Se desea alquilar uno en muy buen estado. Darán razón en esta imprenta.

**Jarabe quinino**

Fluorhidrico reconstituyente, preparado por el licenciado en farmacia

**G. MASCARÓ**

Tónico inmejorable ferruginoso, estimula el apetito, vigoriza el sistema nervioso, normaliza las funciones digestivas y regenera todo el organismo.  
 Es útil en la **Epilepsia**, la **Corea**, el **Histerismo** y sobre todo en la **Neurostenia** y para combatir ciertas enfermedades especialmente el **raquitismo**.  
 De venta en la farmacia del señor Sureda, calle de San Miguel, y en la del autor calle de San Magin, número 120, en Santa Catalina mt-v

**JARABE DE GLICERO-FOSFATO DE CAL**

Es el Glicero-fosfato de cal una combinación que la Química moderna nos ofrece presentándonos el fosfato de cal completamente soluble y asimilable sin esfuerzo por el organismo.  
 Nuestro jarabe es superior al de Fosfato de cal gelatinoso clorhidro-fosfato de cel etc. y sus senilares.  
 Combate eficazmente la **clorosis**, **anemia**, **raquitismo** y todas aquellas enfermedades caracterizadas por debilidad del organismo.

**FARMACIA Y LABORATORIO DE J. MIRÓ—ABIERTA TODA LA NOCHE**  
 Colón 22 y Perejil 2

**Nueva Academia de Piano de E. Pujol**

En esta Academia se enseñará por el sistema del Conservatorio de Valencia y se dará a los discípulos la más sana educación musical y el mismo tiempo clásica, precios económicos. Se dan lecciones a domicilio.—**Calle Hostales 16, 1.º**  
 Se desea alquilar una tienda, razón en la misma casa 30-24

**RECONSTITUYENTE del DR. FERRER**



**GLICEROLADO DE FOSFATO DE CAL**  
 lodado con hipofosfitos de quinina y de sosa  
 Preparado por el Dr. TREMOLS

SUSTITUYE VENTAJOSAMENTE al ACEITE DE HIGADO DE BACALAO

Combate con seguridad de buen éxito, la hipertrofia del corazón, la anemia, la clorosis, los infartos ganglionares, el mal de Pott, la osteomalacia (afcción de los huesos), la bronquitis crónica, tuberculosis en primero y segundo grados, la escrófula, el artrítismo (inflamación articular), herpetismo, psoriasis, raquitismo, bocio, reumatismo crónico, la gota, el lupus, afecciones de la garganta, inspeñencia, los tumores blancos, la hidropeñia, leucorrea (flujos blancos), hipocordria, etc., etc.  
 Depositarios: Sres. VICENTE FERRER Y C.º—Barcelona  
 De venta: Principales farmacias y droguerías de España y Ultramar.

**Nicolás Ticoulat**

**DENTISTA DE LAS FACULTADES DE MADRID Y BARCELONA**

Estracción de dientes y raigones sin dolor; piezas artificiales y restauración de dentaduras

Es cada día mayor el número de clientes que aprovechan las ventajas de sus procedimientos especiales. Economía y esmero es la divisa de la casa. Constitución, 14 y Pelaires 102, entresuelo.

**ENTRADA PELAIRES**

**RELOJERIA**

**Y TALLER DE TODA CLASE DE COMPOSTURAS**



El relojero **JUAN BUADAS** participa al público el traslado de su establecimiento en la calle de la Unión, núm. 4, al lado de la Sulasta, en cuya Relojería encontrarán un variado surtido de toda clase de relojes a precios excesivamente económicos y las composturas se harán con la mayor prontitud y a precios muy reducidos. 8-2

**PALMA.**—Imp. de Amengual y Muntaner

**SERVICIO DIRECTO DE CORREOS ENTRE BARCELONA Y SÓLLER**

El magnífico veloz vapor



**ISLEÑO**

Saldrá del puerto de **BARCELONA** para el de **SÓLLER** todos los domingos a las 7 de la noche, y del de **Sóller** para el de **Barcelona** todos los lunes a las 8 de la mañana.

Admite carga y pasajeros a precios reducidos.  
 En Palma, oficinas de la Isleña Marítima, Palacio 26.  
 En Barcelona, Sres. Sureda y Robirosa, Plaza Palácio 2.  
 En Sóller, D. Ramón Coll, calle del Mar, número 5.  
 Para mayor comodidad del pasaje el vapor atracará en el muelle de Barcelona.—s-l—ml—v

**Línea de Vapores Trasatlánticos de Pirulles Saenz y Comp.**

Vapor directo de Palma a las Antillas

Saldrá de este puerto el 22 de Octubre el magnífico vapor de acero de 8 000 toneladas clasificado 100 A I del Lloyd



**Catalina**

Para Puerto Rico, Habana y Matanzas, con escala en Canarias.

Admite carga y pasajeros para dichos puntos. Para informes dirigirse a sus Compañeros en esta plaza, Sres. Martínez y Planas, San Juan 20.  
 NOTA.—Se suplica a los señores cargadores se sirvan dar aviso a los consignatarios en esta plaza de los géneros que tengan que embarcar 20-16

**Viajes á Mahón**

Saldrá de este puerto todos los **LUNES** empleando 10 horas en la travesía el vapor español

**PUERTO MAHÓN**

Admite carga y pasajeros a **PRECIOS REDUCIDOS**.

Esta bo: Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas) número 5.

**Vapores Trasatlánticos de Hijo de J. Jover y Serra**

En la primera quincena del mes de Noviembre, saldrá del puerto de Barcelona para los de la Habana, Santiago de Cuba, y Cienfuegos el magnífico vapor trasatlántico



**J. JOVER SERRA**

Admite carga y pasaje para dichos puntos.  
 Para informes en Palma: Isleña Marítima, calle de Palscio, número 26.



**Compañía de Navegación de Sóller**

El magnífico vapor

**LEÓN DE ORO**

Saldrá de Barcelona para Sóller todos los domingos a las diez de la noche, y de Sóller para Barcelona todos los lunes a las nueve de la noche.  
 Para informes: En Sóller, Compañía de Navegación, calle Luna número 12. En Palma, Salom y Rullan, Plaza de la Libertad, número 3.

**CALIGRAFÍA**

bajo la dirección del profesor

**D. JOSÉ VAQUER**

Quedan reanudadas las clases calle de la Luz, número 2, principal (inmediata Plaza de Cort).

**MAGNESIA EFERVESCENTE**

La acreditada Magnesia Efervescente

**Valenzuela**

Se vende a una peseta el bote. Se descuenta el envase a su devolución.

Farmacías: Plaza de la Libertad 10, y Plaza de la Cuartera 2